

José Luis Correa Santana

Un tango con la muerte

Las Palmas de Gran Canaria: Eidel Editores, 2001

José Luis Correa Santana se presentó como novelista, como prometedora novelista, con *Un tango con la muerte*; sin embargo, su labor como escritor es más amplia, y lo que es más importante al respecto, ha estado avalada con distintos premios. El más significativo, sin duda, es el importante Premio de Novela Benito Pérez Armas 2000, concedido a otra obra suya titulada *Me mataron tan mal*, que por razones editoriales se publica con posterioridad a *Un tango con la muerte*. Sus relatos cortos también han disfrutado de distinciones. «La última noche de Gabriel Villanueva», el Premio Julio Cortázar 1998, de la Universidad de La Laguna; «Mírame cuando te hablo» y «La mitad de un abrazo», los accésits al Premio de Cuentos Cajacanarias, 1998; y, por último, el Premio Campus de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, en 1999. Además, posee otras obras inéditas: *La verdadera historia de Helena-con-bache* y *Quince días de noviembre*.

Lo primero que salta a la vista en *Un tango con la muerte* es que se trata de una apasionante lectura de lo que se ha venido a denominar género de novela negra; es decir, una novela en la que se producen unos hechos delictivos que son investigados a lo largo del relato. Comentar este tipo de obras en una reseña resulta, la verdad, bastante complicado porque nos exige un cierto secretismo profesional para no caer en la tentación –o en la maldad– de desvelar sobre la marcha quién o quiénes son los culpables, así que no podemos dar más claves de las necesarias.

La novela negra ha sido en las últimas décadas de la literatura española una de las líneas narrativas más desarrolladas. De hecho, se establece la publicación de *La verdad sobre el caso Savolta*, de Eduardo Mendoza, como el texto que abre en España la puerta a lo que se ha considerado como novela posmodernista, que, en el caso de la literatura, y de forma muy general, se entiende como el abandono de una estética fuertemente politizada y socialmente crítica, con el telón de fondo de la Guerra Civil y de la Posguerra. En esta línea de novela negra se han inscrito numerosos autores que no han sido homogéneos en su forma de abordar este género. Así, además del ya citado Eduardo Mendoza, que ha sacado a la luz recientemente su última novela detectivesca, con un alto contenido irónico, *La*

aventura del tocador de señoras, hemos de señalar, entre muchos otros autores, a Manuel Vázquez Montalbán, con su Pepe Carvalho, a Juan Madrid, Pedro Casals o Lorenzo Silva.

En Canarias también se ha impuesto la novela negra. En este terreno podemos observar, entre diversos testimonios, un interesante relato de Domingo-Luis Hernández titulado *Triángulo*; las aventuras protagonizadas por el detective Mike Marrero, creación de Jaime Rubio Rosales; Jaime Mir, con *El caso del cliente de Nouackebott*; o Nicolás Melini, con *El futbolista asesino*. A esta nómina de autores se ha de añadir ahora José Luis Correa Santana con *Un tango con la muerte*.

Decía anteriormente que se nos hace muy difícil hablar de esta novela sin caer en la tentación de contar alguna pista que ponga en camino de la resolución del misterio o de los misterios que en ella se cuentan. Por ello, sólo me permitiré contar algunos aspectos técnicos. No voy a entrar siquiera a desvelar si hay uno o más asesinatos...

Desde el punto de vista técnico, hemos de comenzar afirmando que estamos ante un novelista con un gran dominio de los recursos narrativos, que encauza hacia lo que, a nuestro entender, es el propósito fundamental de cualquier novela, la caracterización de los personajes. Para ello, la observación directa de los espacios en los que se desenvuelve la trama y la traslación al papel es ejemplar. José Luis Correa Santana posee un exhaustivo conocimiento de los ambientes en los que se desarrolla el relato. En este sentido, es inexcusable señalar que *Un tango con la muerte* bebe en gran medida de las fuentes de la mejor novela negra americana de ámbito ciudadano. No se puede negar que *Un tango con la muerte* es una novela ciudadana, en concreto de Las Palmas de Gran Canaria. De hecho, es un magnífico retrato de los lugares, las gentes y los entresijos de esta ciudad. Las descripciones son detalladas; parece que el narrador emplea la misma dinámica detectivesca que su protagonista, para observar y darnos a conocer la ciudad por la que se desenvuelve tan bien. En el estilo, adquiere significado especial la precisión terminológica, por ejemplo en el uso de los adjetivos, que refuerza el carácter detallado de las descripciones.

Otro de los elementos en los que destaca el autor en esta novela es en la ironía, constante en todo momento. Da la impresión de que se lo ha pasado estupendamente escribiendo la obra. La ironía atraviesa el texto como un ideal contrapunto hasta en las situaciones más escabrosas. No en vano, Ricardo Blanco, el detective creado por el novelista, al que le auguramos una larga serie de aventuras, es un personaje hecho a la medida de la ironía. Sin la ironía no se podría conformar ese tipo de duro sentimental bogartiano, amante del jazz —ante todo, de Charlie Parker—, que se presenta como un ser ingenioso, solitario, degustador de los placeres terrenales y tremendamente cáustico.

Todo ello forma el cóctel que representa la filosofía de vida de Ricardo Blanco. Alrededor de él, no podemos dejar de observar otros personajes e historias, que de tan fantásticas parecen más reales que literarias. Es el caso del abuelo Colacho, que atesora una sabia mezcla de mal genio y de una dilatada experiencia que le hace ser, amén de muy querido, muy útil para su nieto. O la historia, a mi juicio una de las más disparatadas; pero también paradójicamente de las más creíbles, de la irreverente «Virgen del Lunar».

Me gustaría explicarles el porqué del título, pero no puedo porque les desvelaría algo que tienen que descubrir cada uno con la lectura de esta novela ágil, que se lee de un tirón, porque logra desde la primera página meternos en un interés narrativo que insta a llegar al final, logra la expectativa propia que se les supone a las obras que tienen el sello de novela negra. Sin embargo, quiero terminar estas breves líneas sobre este relato de José Luis Correa Santana con una matización al respecto. *Un tango con la muerte* es una novela que, sobre la base de la estructura básica de una trama detectivesca, indaga sobre el lado oscuro de la sociedad, que es como decir que rastrea –o «husmea», en la jerga típica del sabueso detective– en el envés que todos tenemos y difícilmente mostramos. *Un tango con la muerte* es, aunque suene a una frase muy prevista y muy poco original para concluir, una invitación para llevar a cabo un sugerente y misterioso baile con la vida.

Francisco J. Quevedo García